recherches de son personnel, mais nous savons d'expérience que nous pouvons aussi collaborer fructueusement avec des étudiants et des universitaires, en rassemblant diverses compétences dans des groupes d'étude, en soutenant des travaux universitaires qui correspondent à nos intérêts, et plus généralement, en stimulant la recherche novatrice et en publiant les résultats. Il faudra attendre au moins une autre année avant de pouvoir porter un jugement avisé sur le programme de recherche de l'Institut.

On pourrait dire la même chose des systèmes d'information actuellement mis au point qui, nous l'espérons, aideront considérablement les bibliothèques du pays à obtenir et à transmettre aux étudiants les données et le matériel de base traitant de la paix et de la sécurité. Toutefois, la constitution d'une telle base de données prend du temps, d'autant plus qu'il n'existe à peu près pas de modèles couvrant un domaine aussi vaste ; par ailleurs, il n'en existe aucun qui comprenne des références canadiennes valables. Quoi qu'il en soit, les publications de l'Institut visent en partie à aider ceux et celles qui cherchent à en savoir davantage sur ces questions mais qui n'ont pas le temps de consulter des ouvrages spécialisés.

En avril 1985, l'Institut a reçu, avec beaucoup de gratitude, une partie de la bibliothèque du regretté lieutenant-général E.L.M. Burns. À la fois soldat, professeur, auteur et érudit, le général Burns a toujours travaillé pour instaurer et maintenir la paix. Il a conseillé le gouvernement du Canada sur les questions du désarmement et il a représenté notre pays à Genève au sein du Comité des dix (puis plus tard des Dix-huit) puissances sur le désarmement et à la conférence sur le désarmement. Au cours des dernières années de sa vie, il a été professeur d'études stratégiques à l'Université Carleton et il a écrit de nombreux livres, dont les plus connus sont *A Seat at the Table* et *Defence in a Nuclear Age*.

L'Institut a installé dans la salle de réunion du rezde-chaussée la collection qu'il nous a si gracieusement laissée. Cette salle a été rebaptisée "Salle Burns" en sa mémoire. Son décès, survenu en octobre 1985, représente une grande perte pour le Canada.

La Direction de la recherche

En 1985-1986, les activités de recherche ont concerné diverses questions dans les domaines de la défense, de la limitation des armements et du règlement des conflits ; ainsi, les travaux ont porté principalement mais non exclusivement sur les armes nucléaires, en ce qui regarde les deux premiers domaines, et sur l'Amérique centrale et les Antilles, pour ce qui intéresse le troisième. On peut classer les activités de recherche sous cinq rubriques :

- publications sur les recherches ;
- projets de recherche coopératifs ;
- conférences et ateliers ;
- études menées pour le Ministre ;
- subventions accordées aux chercheurs.

Publications sur les recherches

Pendant l'année, l'Institut a lancé son programme des publications qui inclut notamment les *Cahiers de l'Institut*, ouvrages destinés à présenter les résultats de recherches faites par des spécialistes. Certains de ces *Cahiers* seront écrits par le personnel de l'Institut, et d'autres par des spécialistes invités. Le premier *Cahier*, intitulé "La rivalité entre les superpuissances et la politique soviétique dans le bassin des Caraïbes", est maintenant terminé et sera publié au milieu de 1986. Vers la fin de l'été 1986 doivent paraître des *Cahiers* sur le Canada et la défense continentale, ainsi que sur la guerre nucléaire par inadvertance.

Parmi nos publications, citons aussi les *Documents* de travail, qui visent surtout à transmettre à des experts le résultat des recherches effectuées par des membres de l'Institut, ces experts étant en retour invités à lui faire part de leurs observations. Le premier de ces *Documents*, intitulé "Nuclear Weapons, Counter-Force and Arms Reduction Proposals: A Guide to Information Sources and Force Calculations", a paru en mars 1986.

Troisièmement, avec l'aide de la Direction des programmes publics, la Direction de la recherche a commencé à publier des *Comptes Rendus* de conférence. Deux de ces comptes rendus intitulés respectivement "Négociations pour la paix en Amérique centrale" et "La dissuasion remise en question" sont terminés et étaient sur le point de paraître à la fin de l'année financière.

Tout ce travail mis à part, la Direction de la recherche a aussi préparé des publications pour la Direction des programmes publics. Au cours de l'année le premier *Exposé* ("Un gel nucléaire"?) a paru, et d'autres sont en préparation sur les sujets suivants :

- le débat parlementaire sur la création de l'Institut;
- l'équilibre militaire dans le monde ;
- les pourparlers de Genève;
- la technologie de l'IDS;
- le processus Contadora.